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Zusammenfassung

        
Bei 158 urämischen hämodialysierten Patienten wurden Raynaudähnliche Beschwerden häufiger (85 Patienten = 54%) als bei einer gleichen Anzahl alters- und geschlechtsgleicher Kontrollpersonen gefunden (10 Probanden = 6%). Die Beschwerden wurden auch am nichtfisteltragenden Arm angegeben. Auslösende Ursachen waren Kälteexposition oder isometrische Muskelarbeit. Die Beschwerden, bei Frauen etwas häufiger, traten teils bereits vor Dialysebeginn im Endstadium der Niereninsuffizienz auf und wurden durch Hämodialysebehandlung nur in einer Minderzahl der Fälle gebessert, verschwanden jedoch nach erfolgreicher Nierentransplantation. Venenverschlußplethysmographische Messungen zeigten, daß bei nicht-symptomatischen Patienten Ruhedurchblutung bei Zimmertemperatur, Durchblutung bei reaktiver Hyperämie und Durchblutung bei 0 °C gegenüber Kontrollpersonen nicht verschieden waren. Patienten mit Raynaud-Symptomatik hatten im Mittel eine niedrigere Ruhedurchblutung und eine normale Durchblutung nach reaktiver Hyperämie. Die Durchblutung bei 0 °C lag niedriger als bei nicht-symptomatischen Patienten, jedoch noch höher als bei Patienten mit M. Raynaud. Gesteigerte Abkühlung der Haut und verzögerte Wiedererwärmung konnten durch Hauttemperaturmessung objektiviert werden. Es bestand keine Beziehung zwischen Beschwerden oder Durchblutungswerten und der Vibrationsschwelle als Indikator der urämischen Polyneuropathie. Kryoglobuline und Kälteagglutinine konnten nicht nachgewiesen werden; zwischen Beschwerden und zirkulierenden Immunkomplexen fand sich keine Beziehung.


      
        
Summary

        
In 158 uraemic patients on haemodialysis complaints resembling Raynaud's disease were observed more frequently (85 patients = 54%) than in an equal number of age and sex matched control persons (10 probands = 6%). The complaints were also registered in the arm without the fistula. Triggering causes were exposure to cold or isometric muscular exercise. The complaints were slightly more frequent in women and occurred in 28% prior to dialysis in the terminal stage of renal insufficiency. They were improved only in a minority of those treated with haemodialysis, however they disappeared after successful renal transplantation. Venoocclusive plethysmographic investigations showed that in asymptomatic patients the resting perfusion at room temperature, the perfusion in reactive hyperaemia, and perfusion at 0 °C were not different from control persons. Patients with Raynaud's phenomenon had on average a diminished resting perfusion and a normal perfusion after reactive hyperaemia. The perfusion at 0 °C was lower than in asymptomatic patients but still higher than in patients with Raynaud's disease. Increased cooling of the skin and delayed rewarming were objectively measured by using skin temperatures. There was no correlation between the complaints or perfusion values and the vibration threshold.
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